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Que signifie « il est monté » sinon qu’il est aussi descendu  
dans les profondeurs de la terre ? 

(Éphésiens 4:9) 

Il y a quelque chose du mythe d’Orphée dans ces récits du Christ qui après sa mort descend dans 
les profondeurs de la terre visiter les enfers, pour en sortir et être élevé aux cieux où il s’assied alors à 
la droite de Dieu. Ces « lieux » que sont les régions inférieures de la terre, les enfers, les cieux, le 
trône de Dieu, les strapontins à droite et à gauche de ce trône... ne sont pas des lieux géographiques, 
bien sûr. Dans les profondeurs de la terre il y a du magma et un noyau métallique. Au ciel il y a 
l’atmosphère, puis l’espace et quelques galaxies, comètes et astéroïdes. C’est visite du Christ en ces 
« lieux » sont des expériences qui sont à vivre pour être encore un petit peu plus ressuscité (éveillé, 
mis debout, en marche, débordant de vie).  

Alors, de pieuse et invraisemblable légende, ce cheminement du Christ est pour nous un exercice 
spirituel bienfaisant à pratiquer si régulièrement que cela en devient une hygiène de vie. Descendre 
dans nos profondeurs humaines, là où peut-être règne une certaine obscurité, là où peut-être est 
notre enfer, lieu de nos tentations, de nos tourments, de ce qui nous tire vers le bas, vers la mort. 
C’est un lieu que l’on préférerait souvent oublier et laisser alors ces forces nous empoisonner dans 
les profondeurs. Avec Christ c’est tout autre chose, c’est avec lui que nous pouvons descendre dans 
ces profondeurs, main dans la main, il nous porte même parfois sur ses épaules. Être accompagné 
par le Christ pour aller visiter un instant (un instant seulement) nos profondeurs infernales c’est 
nous visiter avec l’amour du Christ comme regard sur nous-même, amour qui fait que nous 
pouvons ne plus avoir peur d’avancer. Dieu a « gravé notre nom sur la paume de ses mains » : signe 
d’un amour actif et éternel pour nous sauver et nous sauver encore.  

Ce Dieu ne reste pas là à attendre sans rien faire, en Christ, il n’est pas dégoûté par nos 
profondeurs, il les visite pour les assainir, pour nous en ramener, nous en sortir, et nous élever. Et 
même nous asseoir avec Christ à droite de son trône. Nous y sommes déjà un petit peu : capables 
nous aussi d’une bienveillance active, à notre façon. Il nous accompagnera jusqu’au bout.  


